
!

中
华
铅
笔
自
动
包
装
生
产
线

本
版
摄
影
记
者
刘
歆

敢
为
人
先
突
破
欧
美
铅
笔
重
围

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjdb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 责任编辑/王文佳 视觉设计/邵晓艳2017年6月12日/星期一

要闻 5

“上学时，中华是一支细细的铅笔，我在这头，考卷在那头。”墨
绿色的中华101绘图铅笔、带橡皮头的6151红黑抽条铅笔!!

一支支中华牌铅笔成为了许多人的“人生第一笔”。
创立于1935年的中华铅笔，从零起步，打破了欧美铅笔独

霸中国市场的局面，一步步踏实稳健地赶超欧美，力争将每一个
流程都做到极致。如今，中铅公司的铅笔一年产销量最高可达22
亿支，销售收入超过4.5亿元，成为了当之无愧的“中国制笔王”，
并将“中华”的名字带到了海外。

!"岁!中国制笔王"不惧国际竞争#不惮太空挑战#不断创新求索

中华铅笔：写下民族魂和航天梦

老字号 气
象

远销海外 积极应对国际竞争

! ! ! ! !"#$年，心怀实业
救国热情的吴羹梅从日
本留学归来，在一次演
讲中他说，“去年（%"$&
年）铅笔输入我国者，达
%'( 万金单位之巨，区
区铅笔一物，每年亦竟
耗我国人之财富达数百
万元之巨”。
认识到中国必须自

己发展铅笔制造业的
吴羹梅和几个志同道
合的伙伴，筹措了 ' 万
元，于 %"$' 年在上海
斜徐路创建了中国第
一家制造铅芯、铅笔板、
笔杆及外观加工的全能
铅笔制造厂。
虽然本地铅笔当时

质量差、产量低，难以
和德、美、日的铅笔抗
衡，但当时正值抗日
爱国运动兴起，吴羹
梅抓住机会，在每一
支笔上，都印刷了上海教育局
局长潘公展书写的“中国人用中
国铅笔”，随即得到了国人的大力
支持。

%"$) 年“八一三”淞沪会战
爆发，工厂在炮火的冲击下只得
停工，后又辗转武汉、宜昌、重庆
三地。但八年抗战中，中铅公司
并未停下脚步，生产的铅笔行销
各地，缓解了文化书写用品短缺
之急。
解放后，新中国开始大规模

经济建设，需要大量用来绘制工
程设计图的铅笔。国产铅笔的质
量还是难敌美国“维纳斯”、德国
“施德楼”等。中铅人不断探索尝
试，在 %"'*年制成了知晓度极高
的“中华 %(%绘图铅笔”，名字中
的“%(%”则是向国庆献礼。随后，
%(%绘图铅笔凭借着过硬的质量
获得了国家质量银质奖、轻工部
优质产品等称号。

%")+年，中华牌 %(%绘图铅
笔的 ,-、-.两个型号经鉴定证
实，各项指标已经赶上了美国“维
纳斯”。欧美国家进口的绘图铅笔
逐渐从中国市场上消失。
“在几代人的努力下，中铅成

为了改革开放后，全国铅笔行业
中规模最大、效益最好的铅笔制
造厂。”中国第一铅笔有限公司总
经理王永忠说。

! ! ! !到了上世纪 /(年代，中铅公司
每年生产利润达到 %,((万元，成绩
固然令人欣喜，但是 %,年生产利润
的止步不前，让中铅渐渐感觉企业
无法满足市场的需求。为了冲破瓶
颈，也为了获得更多的资金来发展
创新，%"",年公司选择了上市这条
道路，中铅成为了全国铅笔行业第
一个实行股份制改革的企业。

随着企业资金问题的解决，中
华铅笔大力发展自身品牌，也用符
合国际标准的产品敲开了海外市场
的大门，每年约有一半的产品远销

国外。但就在此时，中华铅笔又遇到
了一个棘手且陌生的问题———%""#

年，美国制笔协会连同铅笔厂商起
诉中国铅笔倾销。
王永忠说，中铅公司首先研究

了他们的“游戏规则”，如果不应对，
就需要按照美方当时的要求，对中
国铅笔征收高达 %()0的反倾销
税。在面对“反倾销”这堵高墙时，中
铅没有逃避，而是选择了积极“应

战”，参考其他国家在反倾销诉讼中
的经验教训，主动参与反倾销调查，
并聘请了美国当地熟悉此类诉讼的
律师。如今中铅被征收的税率甚至
不到 ,0。
“十几年的反倾销应诉也让中

铅深刻意识到，在国际竞争中遇到
问题要主动应对，并且倒逼企业加
强管理、减少消耗、提高效率，来规
避国际在反倾销方面对企业的一些

误判。”
在国外打了一场漂亮的仗，在

国内中华铅笔也及时根据市场整体
环境，调整了经营布局，提出了“三
步走”战略，把铅笔生产从上海本地
的高商务成本区域向外转移。中铅
公司将高档加工、营销、研发、管理
等核心部门留在上海，而将其余的
生产、初加工转移到周边地区，大大
降低了生产成本和运输成本。“两头
在沪、中间在外”的战略转移为中华
铅笔带来了更大的发展空间，也贯
彻了中华铅笔“上海制造”的理念。

! ! ! !打棒、压芯、切芯、烘芯、烧芯、
制杆、油漆……从调和制作铅芯所
使用的石墨和黏土的配比，到最终
成品的包装，一支看似普通的铅笔，
需要经历 *(余道工序。

一走进烧芯车间，就明显能感
觉到室内温度比室外高了不少。车
间的周师傅向记者介绍，烧芯这一
环节是通过高温使笔芯达到所需硬

度，烧制温度约为 /((!，但也会根
据不同浓度、硬度的笔芯调整。“中
铅现在的烧芯车间使用铅芯隧道窑
代替传统设备，可以自动控温、保持
恒温，不仅提升了铅芯烧结质量的
稳定性，也节约了人力成本。而且我

们在每一环节都会检验上一道工
序，以此来保证产品的质量。”周师
傅不无自信地说。

铅笔的物理指标有五项，分别
是滑度、浓度、硬度、磨耗和芯尖受
力。很多企业只选择检测其中几

项，而中华铅笔不仅选择了在出厂
前对每一支笔全面“体检”，甚至还
给自己又多加了一条指标———绕曲
强度。
正是这种从原材料到成品出厂

过程中的环环检测、对质量的严格
把控，保障了中华铅笔始终不变的
高质量，而这也正是消费者对中华
铅笔信任的来源。

! ! ! !随着活动铅笔的普及，使用木
质铅笔的人逐渐减少。如何在保证
质量、传承品牌的同时创新发展，
成了中华铅笔的面临的新挑战。
公司展示厅内，各色铅笔从上

到下布满了展示架。今天，中华铅笔
所制作的书写类、绘画类、工程类、
特种类铅笔已超过 $'(种，除了常
见的绘图铅笔外，还有木工笔、裁缝
笔，用于检测的特种笔等。中华铅笔
为满足不同消费者的需求，进一步

打造细分市场，不断拓宽“铅笔”这
一概念，以创造力带动企业的发展。

中华铅笔也在功能、外观上更
新。例如，专门为学写字的儿童设计
了正姿铅笔，帮助孩子从小养成良好
的握笔习惯；与大热的游戏“植物大
战僵尸”合作，精美的外观在展览会
上吸引了一大波小朋友的驻足……

除了满足人们日常生活中的使
用，中华也将铅笔送上了太空。“当
年‘神七’所用的舱外书写笔也正是
我们生产的。”王永忠介绍，这支中
华太空笔耗时两年完成，太空与地
面环境的巨大差异无疑是这支笔的
最大生产难点。宇航员带着手套，难
以使力，所以铅芯的浓度要高，要一

划就能上色，但浓度和硬度又是矛
盾的，浓度越高就越容易折断，而太
空笔又必须保证在飞船飞行途中铅
芯不会断裂，所以对铅芯原料的配
比、制作工艺的要求就更高。并且
太空中的温差极大，必须保证铅笔
的木杆不会因温度变化开裂。通过
反复的试验和调整，这支笔终于成
功上天。中华太空笔也以独特的科
技含量填补了国内航天技术装备的
空白。

! ! ! !铅笔行业作为资源密集型产
业，所要面对的最大问题的就是资
源稀缺。
因不易变形、切削性好、木质滑

爽等优势，椴木一直都是制作铅笔
杆的首选原料。然而，椴木生长周
期较长、无法人工种植，并且随着过
量采伐，资源日益稀缺，,(%'年大
兴安岭林区就全面停止了天然林的
商业性采伐。

为了寻找椴木的替代品，中铅
做了很多尝试，并最终选择了速生
杨木。王永忠介绍，杨木是一种可

循环的经济木材，五年左右即可成
材，并且如果杨木放任不砍，树木自
己也会出现空心化等问题。但杨木
并不是椴木完美的替代品，杨木纤
维过粗、容易塌陷，如果处理不好，
笔杆在上海的黄梅雨季放一个礼拜
就弯了，所以必须用安全的化学物
质对其改性处理，并用石蜡填充。中
华铅笔研究应用的“杨木代替椴木”
技术，将大大减少对天然林的砍伐，

另一方面也降低了生产成本，可谓
一举两得。
如何能够更环保、科学地生产

铅笔，是中铅不断研究的课题。成功
研制出代表行业领先水平的“以屑
代煤”技术，利用铅笔生产过程中产
生的木屑代替原煤作为燃料，一年
可节约 ,'((余吨煤炭；自主研发了
“高固体环保型铅笔表面修补漆”，
解决了因木杆表面易伤缺而产生大

量残次品的问题，每年能“救活”%
亿多支笔；制笔工厂实现水循环，
其中的沉淀物则成为了木工铅笔
的原料……正是万众创新、敢为人
先的精神，使得这家中华老字号一
直屹立不倒、生机勃发。
“传承也好，发展也好，关键是

要有人去做。中华铅笔以为中国人
提供更好的国货、打破欧美铅笔独
占市场的局面为荣，而‘从零起步，
敢创第一’的中铅精神与坚持质量
优先的工匠精神也将继续一代代传
承下去。”王永忠说。

严控质量 自我加压一丝不苟

创新发展 太空铅笔填补空白

科学环保 节约资源永续发展

见习记者 黄佳琪
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